Reseñas breves

Leandro Lichtmajer (coord.), *La política: de las facciones a los partidos.* Buenos Aires: Ediciones Imago Mundi, 2017, 272 pp. *por Eliana Fucili*

LEANDRO LICHTMAJER (COORD.), *LA POLÍTICA: DE LAS FACCIONES A LOS PARTIDOS.* BUENOS AIRES: EDICIONES IMAGO MUNDI, 2017, 272 PP.

Por Gimena Iriart Gabrielli (INCIHUSA, CONICET)

Esta obra grupal se enmarca en un proyecto de mayor envergadura denominado *Colección Historias Temáticas de Tucumán*, que se propone desarrollar aspectos y problemáticas poco exploradas hasta el momento por la historiografía provincial. En esta oportunidad el libro analiza la historia política de Tucumán durante los siglos XIX y XX.

Las facciones y partidos políticos se desenvuelven como los protagonistas principales de este recorrido histórico. Sin embargo, no se deja de lado su compleja relación con otros actores de peso como aquellos provenientes del universo corporativo y asociativo. Si bien el foco de atención se pone sobre el espacio regional, no deja de tejer diálogos con el contexto nacional.

El texto se divide en seis capítulos y atiende a un orden cronológico (1814-2001) desplegado a su vez en tres ejes. El primero de ellos gira en torno a la identificación y transformación de los actores de la política en sus diversas facetas a lo largo del tiempo (facciones, clubes, partidos notabiliares y partidos de masas), la construcción de sus liderazgos y sus diversas estrategias para intervenir en el espacio público y alcanzar el poder. En segundo lugar, el interés se centra en los cambios en las prácticas políticas, atendiendo a los canales de movilización y reclutamiento de afiliados, las construcciones y pugnas identitarias. Por último, se incorpora la dimensión legal y su gravitación en la competencia y organización de los actores en la arena política.

Reseñas breves

Leandro Lichtmajer (coord.), *La política: de las facciones a los partidos.* Buenos Aires: Ediciones Imago Mundi, 2017, 272 pp. *por Eliana Fucili*

El primer capítulo, a cargo de Facundo Nanni, se ocupa de las luchas facciosas por el control político provincial tras la aparición del cargo de gobernador en 1814. El proceso de construcción del Estado provincial durante la primera mitad del siglo XIX tuvo que transitar un derrotero signado por el avance de las prácticas republicanas, de nuevas formas de organización de los actores políticos como la aparición de los primeros clubes, y del principio de la soberanía popular. Además, el autor distingue tres momentos en la trayectoria de las facciones provinciales: el auge bernabeísta, el conflicto unitario-federal y la renovación de la elite dirigente tras la derrota del federalismo gutierrista en 1852.

En el capítulo dos Diana Ferrullo examina las nuevas formas de hacer política con la aparición de los clubes en la década del 60 y su posterior reemplazo por los partidos de signo conservador, en consonancia con las profundas transformaciones que acompañaron al desarrollo azucarero y su impacto en la sociedad tucumana. El Partido Autonomista Nacional y sus prácticas caracterizadas por el predominio de las negociaciones personales y los liderazgos personalistas tuvo un decisivo influjo en la dinámica política tucumana. Esta etapa se cierra con la proliferación de nuevos partidos que intentaron dar contención a la cuestión social en los albores del siglo XX.

Los capítulos siguientes se sumergen en las problemáticas del siglo XX y son elaborados por Leandro Lichtmajer. El capítulo tres se inaugura con los cambios provocados por la Ley Sáenz Peña y la consiguiente hegemonía radical que tuvo sus ribetes particulares en este espacio provincial hasta 1943. La presencia de un mercado electoral ampliado y competitivo se tradujo en nuevas formas de mediación y en prácticas políticas signadas por la masividad y la complejización de las organizaciones partidarias. Las tensiones principales del periodo se estructuraron alrededor del control del partido, las posiciones referidas a la cuestión azucarera y la compleja relación con las autoridades nacionales que reveló la oscilante capacidad del radicalismo para permanecer en el poder.

Reseñas breves

Leandro Lichtmajer (coord.), *La*política: de las facciones a los
partidos. Buenos Aires: Ediciones
Imago Mundi, 2017, 272 pp.
por Eliana Fucili

El capítulo cuatro se centra en la irrupción del peronismo, "verdadero giro copernicano", en el escenario político. Se destaca el protagonismo obrero, la organización sindical de los trabajadores azucareros como aspecto clave para la configuración del peronismo tucumano, la instauración del voto femenino y la marginación de la restantes fuerzas políticas. Asimismo, se analizan las etapas y los conflictos internos que atravesó el peronismo provincial en función del reacomodamiento de las fuerzas que lo integraron.

El capítulo 5 focaliza su atención en la trayectoria de los partidos entre 1955 y 1976, un periodo caracterizado por la inestabilidad política, la conflictividad social y los vaivenes económicos. La exclusión del peronismo, el peso creciente de las fuerzas armadas y la crisis azucarera marcaron fuertemente las estrategias de los partidos que revelaron grandes dificultades para sostener un sistema político estable y para las demandas sociales. El ciclo se cierra con la consolidación del aparato represivo estatal y paraestatal que tuvo hitos claves en el Operativo Independencia y en la creación de los primeros centros clandestinos de detención del país.

Finalmente, el capítulo 6 se concentra en la reorganización de los partidos a partir de la restauración democrática de 1983 y hasta la crisis de 2001. Más allá de la reconfiguración tradicional entre peronismo y radicalismo, el caso tucumano presenta como particularidad la figura de Bussi, que modeló la competencia electoral en este periodo. De este modo, esta sección atiende a la conformación, organización y construcción identitaria del bussismo, en el marco de la reforma constitucional provincial de 1990 y de las reformas neoliberales.